

siendo Ministro de Ultramar, contestando un discurso de Montoro en el Congreso, proclamó la descentralización como solución á los problemas cubanos sin quebranto para la unidad nacional. Todo esto era el resultado de la Junta Magna del Partido Liberal Autonomista cubano celebrada en la Habana el 1º de Abril de 1882, cuyas declaraciones dieron la fórmula para la Carta Constitución, en que se fijaba: la identidad política entre la colonia y la metrópoli, debiendo regir en Cuba, sin limitaciones ni cortapisas, la Constitución del Estado; la libertad inmediata de los esclavos patrocinados; la autonomía colonial (administrativa) bajo la soberanía y autoridad de las Cortes. Principios que amplió la Junta Directiva del Partido Liberal Autonomista Cubano, en la circular que en 21 de Junio del mismo año dirigió á todos los Presidentes de Comités.

Mas el hermoso movimiento que en 1886 se notaba en Cuba tenía su origen en el importantísimo *Manifiesto al país* que la Junta Central dió en 22 de Marzo, fijando concretamente los puntos de mira y las soluciones á que el Partido aspiraba en las cuestiones políticas, sociales y económicas.

(Continuará).

BIBLIOGRAFIA

Con afectuosa dedicatoria hemos recibido la última producción del ilustre y meritisimo patriota cubano Manuel Sanguily.

Describe en ella con los encantos del estilo brillantísimo que posee, auxiliado por los informes oficiales del Ejército cubano y por sus recuerdos imperecederos de la epopeya en que fué actor, la ocupación de Victoria de Las Tunas por las fuerzas que manda el General Calixto García. La obra tiene todas las peculiaridades del talento de su autor y en ello está el mejor elogio que puede hacersele.

Del Salvador nos envía otro amigo muy querido, que es gloria confirmada de la América, un primer literario, "El Cauca" poema descriptivo del famoso

valle en que se desenvuelve aquel idilio incomparable de Jorge Isaac.

Para nosotros que conocíamos á Isaías Gamboa solamente como lírico subjetivo de estro delicado y pesimista, su poemita ha sido una revelación de sus grandes dotes de colorista para el cultivo del escabroso género que emprende con tanto éxito.

Tomamos á la vista el precioso tomito editado por Font para iniciar su Biblioteca científico literaria y que se debe á la festiva pluma del querido compañero nuestro, Agustin Navarrete.

Después de saborearnos con su lectura y ansiosos de proclamar la forma encantadora salpicada de gracia que revisten los sencillos temas locales que trata, nos vemos impedidos de juzgarlos por que siendo el autor uno de los más valiosos redactores de este periódico, el cariño y la fraternidad nos quitarían el sello imparcial de la crítica.

Nos limitamos por lo tanto á aplaudirlo por su éxito y á felicitar al laborioso industrial que abre las puertas á la producción nacional con ediciones tan preciosas como la de "Horas de Ocio."

NOTICIAS DE LA GUERRA

—El General Bazán, salió para España, disgustado con Blanco.

—El 11 de noviembre salieron de la Habana para España 68 oficiales y 500 soldados enfermos y heridos.

—En Londres fracasó el empréstito de 16 millones de pesos que España pretendía.

—La Guerra sigue tomando un carácter crítico. El General Pando al salir á operaciones fué con 5,000 hombres.

—Los voluntarios y bomberos de la Habana al negarse á salir á operaciones, amenazaron si se les obligaba.

—Los cubanos siguen incendiando los Ingenios de occidente para que no hagan sus zafras. El General Gómez dió dicha orden para contrarrestar á Blanco.

—Los conservadores de la Habana y el resto de la Isla, dedicanse á alterar el orden público y recolectar fondos para la propaganda en contra de la autonomía.

—Los Generales, Bosch, Aguilar, López, Amor y el Almirante Navarro han embarcado para España por no estar de conformidad con la política del Gobierno.

—El Comercio periódico de importancia, dice que España va paso á paso al abismo de la degradación y de la vergüenza.

—En la ciudad "La Esperanza" á consecuencia de unas bombas de dinamita, fueron derrotados los españoles y tomada la ciudad.

—El General Blanco y el Gobernador Civil, de la Habana, han tenido que disolver la policía, por los fraudes y fechorías, cometidos por la misma.

—En Washington siguen siendo aterradoras las noticias que se reciben con respecto al hambre en Cuba.

—Varios Senadores en Washington han manifestado á *The Herald*, sus opiniones sobre Cuba. Morgan manifestó á dicho periódico que Los Estados Unidos deben reconocer á Cuba sin pérdida de tiempo, pues á ello tiene derecho.

—En la capital de la Isla la alarma es cada día más inmensa á consecuencias de las propagandas de los conservadores y de grandes fuerzas cubanas que rodean la ciudad.

—En la Habana ha producido sensación que Blanco trata de sobornar al General Gómez y en Washigton, en el Departamento de Estado mucha ó más sensación que en la Habana.

—Como respuesta á lo dicho por Dupuy de Lome en Washigton, de que los cubanos habían destruido la Isla, hase recibido nota detallada de los daños causados por Weyler, en las propiedades, por valor de \$77,000,000.

—Romero Robledo convocó á los conservadores y en un gran meeting dió á conocer el programa, que es el siguiente: "Energica defensa de la integridad nacional y no hacer concesiones á ningún poder extranjero, ni tampoco tener complacencias con los insurrectos. Protección á las industrias nacionales y mantener las actuales tarifas en Cuba y en España."

—Gran excitación sigue causando en la Habana el cambio que el cuerpo de Policía está recibiendo por orden de Blanco.

—En la reunión de república- nos federales, celebrada en Madrid, Pi y Margall declaró que

el reconocimiento de la independencia de Cuba sería lo único que acabaría la guerra, y que España saldría beneficiada por que podría pactar un tratado comercial.

—La guarnición española de Palo Alto, entre Tunas de Jácaro y Zaza, con 150 hombres se rindieron á las fuerzas cubanas. Los capitulados fueron puestos en libertad.

—Los autonomistas de la Habana manifiestan no estar satisfechos con la autonomía con que los obsequia el Gobierno español.

—Pi y Margall sigue declarando que España no puede ni debe hacer otra cosa que reconocer la independencia de Cuba.

—El Gobierno de Sagasta se ve en gran apuro al tener que resolver la cuestión de evitar una crisis. El General Blanco ha telegrafiado á España con la mayor premura y amenaza con presentar la dimisión de su cargo, si no se llevan adelante tal como se habían prometido las reformas.

—Los corresponsales de varios periódicos extranjeros, desde la Habana, comunican á sus respectivos periódicos, que el efecto de las reformas será completamente nulo. Lo mismo en el campo que en las ciudades los revolucionarios manifiestan resueltamente que Cuba no pelea por la autonomía, sino por la completa independencia. Cuanto haga España para contener el avance de la revolución le dará un resultado contraproducente.

—Los cubanos continúan quemando los campos de cañas y tomando por asalto los pueblos y ciudades, procurándose de ese modo lo necesario para su subsistencia. Esto sucede en las provincias occidentales.

—Santa María del Rosario, ciudad á pocas millas de la capital fué tomada por los cubanos y llevaron cuanto necesitaban, sin que los españoles pudiesen evitarlo.

Varios guardias civiles que procuraron evitar la entrada, fueron muertos.

—La Habana ha vuelto á alarmarse por haberse encontrado algunas bombas de dinamita colocadas en distintos lugares de la ciudad. Se cree que tales intentos obedecen al propósito de de los conservadores de crear disturbios. Esto desespera al General Blanco.

—Varias comisiones de autonomistas enviadas por Blanco para acercarse á los cubanos y proponerles la autonomía, se han visto precisados á volver grupas á toda prisa, pues los cubanos los recibieron con varias descargas. Algunos de ellos cayeron en poder de los cubanos, los cuales fueron ahorcados por traidores.

—La situación del General Blanco en la Habana es desesperada á consecuencia de continuar cada día más encarnizada la guerra de Occidente y encontrarse todos los suburbios de la capital constantemente amenazados.

—En toda la Isla no hay quien no tome á burla lo de la autonomía.

—En Inglaterra se han recibido varias cartas de Fernando Poo, que pintan los martirios á que están sometidos los cubanos allí deportados por el Gobierno español. De 250 han perecido 150 y cuando mueren los echan en cualquier lugar como á perros. Esto ha causado mucha sensación en varios círculos de Inglaterra.

—La policía, ordenada por Blanco, penetró en la oficina del periódico *El Comercio*, y se apoderó de varios paquetes de proclamas que el partido conservador tenía para repartir en la Isla. En dichas proclamas se excitaba al pueblo contra el Gobierno. Con tal motivo han sido arrestadas varias personas.

—El hambre y la miseria continúan causando mayores males cada día. La vida se está haciendo cada día imposible. Solamente en la provincia de Pinar del Río han fallecido 500 personas desde el 1º de noviembre.

—En la Habana se confirma el desembarque que una expedición por los cubanos en Bacuranao.

—Aumenta la ansiedad en las autoridades de la Habana, por lo difícil que se hace la comunicación con las tropas que operan en el interior.

—Son muchas las oposiciones que se hacen á que se les permita á los reconcentrados volver á sus fincas, pues temen que las zonas de cultivos cercanas á los poblados, queden abandonadas.

—Los cubanos se apoderaron del pueblo de Samá, cerca de Baracoa, apoderándose en las tiendas de cuanto necesitaban. 40 españoles resultaron muertos al hacer resistencia.

MUERTE

DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

POR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial (Continúa)

Confieso que no tenía la menor intención de refutar el tejido de falsedades que arreglado burdamente por la farsa oficial, en complicidad con la prensa habanera, tan servil como estrafalaria, ocupa columnas enteras del mencionado periódico con trazas de proseguir aún; pero las insistentes súplicas de mis compañeros de armas, llenos de indignación por la felonía de Zertucha y anhelosos, como yo mismo, de que cuanto antes expie sus delitos, me impelen á rebatir la especiosa información estampada en "La Lucha" y supongo que en otros papeles de análogo valer: ¡qué mucho que la realidad de aquel suceso no aparezca verosímil á fuerza de querer comprobarla

por todos los medios imaginables!

En primer lugar es falso que el miserable Zertucha se acogiera á indulto el día 10 como se ha publicado en los periódicos; el 9 desertó de nuestras filas y el mismo día solicitó y obtuvo la gracia que alcanzan los pérfidos y los cobardes. Interesaba á las autoridades españolas figurar de un modo ú otro en el desarrollo de aquellos acontecimientos, bien para presentarlo como resultado de felices combinaciones estratégicas, ya como obra sagaz de un admirable servicio de policía, por mediar en ello el paso de la Trocha hasta entonces enigmático; y de ahí que se publicara con un día de atraso la presentación de Zertucha á fin de obtener de este rufián la revelación del enigma, base indispensable para el arreglo de los sucesos posteriores. Había que explicar satisfactoriamente la aparición de Maceo en la provincia de la Habana y salvar á todo trance la responsabilidad que pndiera caberle

al General Arolas, el vigilante insomne de la Trocha, dormido ó hipnotizado, no obstante, en el pasaje más culminante de su misión.

El Coronel Tort, á quien llegó primero la solicitud de Zertucha (el día 9), telegrafió en seguida al Marqués de Ahumada, en funciones entonces de Gobernador General, y éste apresurose á obtener de Zertucha los datos necesarios para compaginar una información adecuada á las circunstancias, en la que la segunda autoridad de la Isla interviniere de un modo decoroso, ya que el principal papel pertenecía de hecho á Cirujeda.

Por el pronto tenemos al Marqués de Ahumada en antecedentes de lo que Maceo intentaba, por haber sorprendido correspondencia de éste dirigida á algunos Jefes de la provincia de la Habana. Eso se l'ama *pasarse de listo*. Pero no sería extraño que el intrépido Weyler, último que supo el su-

ceso, pretendiese adjudicarse todos los laureles de la jornada, subordinando á sus concepciones estratégicas los resultados obtenidos en la acción de Punta Brava, ¿acaso su desfachatez no iguala á su ferocidad?

Las primeras noticias que ha dada á conocer la prensa habanera se limitan á decir que "dos mil insurrectos parapetados fueron batidos por fuerzas de San Quintín y guerrillas de Peral, al mando del Comandante Cirujeda, decidiendo el combate por los españoles un ataque a la bayoneta." Dedúcese, pues, clara y lógicamente, que el Jefe de San Quintín ignoraba en absoluto la presencia de Maceo en la provincia de la Habana y, desde luego, su muerte en dicha acción. Aun dispensándole á Cirujeda las mayores dotes de valor y pericia—ya que la cualidad de ser vez la ha desmentido solemnemente—no es admisible la hipótesis de que si hubiese atacado el campamento de San Pedro de tener

algún dato positivo respecto á encontrarse allí el temible Maceo, ó en el supuesto de haberlo intentado, que un núcleo tal de insurrectos no hubiese adquirido un triunfo completo sobre cuatrocientos soldados de San Quintín. Apelo al juicio de la opinión imparcial.

Contradicción más palpable resulta aun á poco que se examinen las primeras notas oficiales dadas á la prensa, pues seguidamente á la diseminación de nuestras fuerzas por un ataque á la bayoneta de los valientes muchachos de San Quintín, aquéllas se rehacen, toman la ofensiva y rescatan los cadáveres de Maceo y Gómez, que se llevaban los españoles en calidad de trofeo glorioso de la jornada. ¿Cómo se compagina aquella huida vergonzosa con la acometida posterior?... Pero ¿creerá todavía alguien que se dan cargas á la bayoneta?... Indignas es de la seriedad militar la farsa que á diario sirven al público los

(Continuará.)